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Отмечается актуальность разработки и внедрение инновационных наукоемких, энерго-ресурсосбере-

гающих, экологически чистых, высоких технологий из минерального и техногенного сырья в различных 

отраслях промышленности. При этом важная роль в использовании сырьевых ресурсов в строительной 

отрасли принадлежит промышленности строительных материалов, особенно использованию природного 

сырья и в этой связи разработке инновационных проектов, позволяющих осуществлять освоение место-

рождений нерудного сырья, в том числе вскрышных пород, включая добычи, переработку и производство 

строительных материалов.

Практикой установлено, что производство строительных материалов из техногенного сырья обхо-

диться намного дешевле, чем использование природного нерудного сырья, поскольку некоторые отходы 

производства можно применять без соответствующей обработки, то есть исключаются технологические 

операции добычи, обработки, транспортировки, хранения, контроля, являющиеся частью общего произ-

водственного процесса.

Приводятся результаты теоретических и экспериментальных исследований проведённых в Институте 

Геологии ДНЦ РАН с целью применения глинистых сланцев, аргиллитовых глин, кремнеземистого и тех-

ногенного сырья для изготовления вяжущих веществ, теплоизоляционных и стеновых материалов нового 

поколения, получаемых по инновационной, наукоемкой, низкообжиговой и безобжиговой, следователь-

но, энерго-ресурсосберегающей технологии.

Ключевые слова: глинистые сланцы, аргиллитовые глины, кремнеземистое и техногенное сы-

рье, вяжущее, инновационный, наукоемкий, низкообжиговый, безобжиговый, нанодисперсный, ком-

позиции.
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The relevance of the development and implementation of innovative high-tech, energy-resource-saving, 

environmentally friendly, high technologies from mineral and industrial raw materials in various industries is 

noted. At the same time, an important role in the use of raw materials in the construction industry belongs to 

the building materials industry, especially the use of natural raw materials and, in this regard, the development 

of innovative projects that allow the integrated development of nonmetallic deposits, including overburden, 

including mining, processing and production of building materials.

It has been established by practice that the production of building materials from technogenic raw materials 

is much cheaper than using natural non-metallic raw materials, since some production wastes can be used 

without proper processing, that is, technological operations of extraction, processing, transportation, storage, 

and control, which are part of the overall production process, are excluded.

The results of theoretical and experimental studies carried out at the Institute of Geology of the Dagestan 

Scientific Center of the Russian Academy of Sciences with the aim of using shale, argilite clay, silica and 

technogenic raw materials for the manufacture of binders, heat-insulating and wall materials of the new generation, 

are obtained from innovative, high-tech, low-firing and unburned, therefore, energy resource-saving technology.

Keywords: shale, argillite clay, silica and man-made materials, binder, innovative, high-tech, low-firing, 

unburned, nano-dispersed, composition.
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